

# Discurso del Presidente de la República, Ricardo Lagos E., en lanzamiento de la nueva Política Nacional de la Actividad Física y Deportes

Santiago, 18 de julio de 2002

Estamos aquí para definir lo que queremos hacer en materia deportiva. Y es grato estar hoy día con ustedes, en este recinto renovado, ampliado, junto a autoridades, a deportistas, para ver cómo ir avanzando en que más personas puedan practicar deportes.

Hace poco más de un año se promulgó la Ley del Deporte. Hoy día, la política nacional para el fomento del deporte explicada por el Subsecretario de Deportes, Arturo Salah, es signo de la voluntad de las autoridades en este campo; pero, más importante aún, recoge el aporte de muchas personas que a lo largo y ancho de Chile, de norte a sur del país, participaron en definir esta política, precisar qué teníamos que hacer, a qué teníamos que dar mayor prioridad, qué cosas eran más importantes.

## LAS TAREAS

Arturo Salah fue muy claro al indicar los cuatro aspectos a los que debemos abocarnos: ampliar la cobertura y la calidad de las actividades deportivas en el país, apoyar a los grupos que desarrollan programas permanentes en este campo, dar a conocer a toda la comunidad los beneficios de la actividad física y esforzarnos en mejorar el nivel del deporte nacional en las competiciones internacionales.

Tenemos que derrotar el hecho de que en Chile seamos un país sedentario. No es posible que el 90 por ciento de los chilenos no haga sistemáticamente deportes. Aquí están los que lo hacen - aplausos para todos ellos-, pero hacemos un llamado de atención a los que no están, a los que no practican cotidianamente un deporte. Estamos debatiendo nacionalmente un conjunto de materias vinculadas a la salud de los chilenos, pero las personas tendemos a enfocar el tema de la salud cuando ya se produjo el problema, cuando hay que ir al hospital, cuando hay que ir al consultorio. No hacemos prevención, y buena parte de la prevención es precisamente lo que hacen ustedes, los que desarrollan actividades físicas. Practique usted deporte y diversas enfermedades van a ser derrotadas, porque no van a aparecer.

Entonces, un país completo es un país que aborda el tema de la salud, pero también el tema del deporte, desde el punto de vista de la cobertura masiva. Parte de ser un país más sano, es ser un país que hace masivamente deporte.

Como dijo Arturo Salah, hacer deporte forma parte de la cultura de un país. Y eso pasa, entonces, por fortalecer a los grupos organizados en torno a las actividades físicas. Estos estándares, estos carteles que hay aquí, representan a los grupos de adultos mayores, de jóvenes, de centros juveniles que hacen deporte cotidianamente. Una política nacional de deportes debe ocuparse, entonces, de apoyarlos, de darles más recursos. Cada uno de esos clubes, cada una de esas organizaciones, ¿cuánto más puede hacer con un modesto apoyo? ¿Con un profesor o profesora que enseñe un poquito más? ¿Con una cancha que esté más disponible? ¿Con la posibilidad de una infraestructura más a mano? Eso es lo que estamos definiendo aquí, a través de esta política. Por supuesto, ello implica más recursos; pero si Chile crece, algo de esos mayores recursos tiene que ir al deporte.

Quisiera hacer una breve reflexión con ustedes, sobre dónde comenzamos a aplicar una nueva política. A mi juicio, tenemos que partir por el colegio, por la escuela. Allí en la escuela básica, en el liceo de la enseñanza media, debemos comenzar a inculcar la práctica cotidiana del deporte. El canal escolar es fundamental, las competencias entre establecimientos educacionales son esenciales. Es allí donde estamos en condiciones de comenzar a trabajar. En la educación debemos masificar el deporte; en la educación debemos infundir la cultura de la práctica deportiva como parte de la vida de las personas; inculcar que así como se disfruta leyendo, escuchando una buena música o participando en un conjunto de rock, así también se logra una buena calidad de vida a través de la actividad física. Esa es nuestra primera tarea.

Y si trabajamos bien, si cada joven tiene la posibilidad de acceder a la práctica deportiva, podremos detectar dónde están los talentos, aquellos que son buenos en el atletismo, aquellos que sirven en el tenis de mesa, aquellos que hacen skate, aquellos como los que hoy me acompañan. Porque si somos capaces de seleccionar a esos jóvenes, la cuarta línea de acción que definió Arturo Salah, el Centro de Alto Rendimiento, tiene un sentido. Estaremos en condiciones de encauzarlos, con las técnicas modernas, con la infraestructura adecuada, con el apoyo científico y tecnológico indispensable. En esas condiciones, de aquí a un tiempo Chiledeportes también podrá definir una política y metas concretas en el alto rendimiento: cuántas medallas queremos en los Sudamericanos próximos, cuántas en los Panamericanos próximos. ¿Y por qué no? A cuatro años, ocho años, diez años, ¿cuántos podremos soñar en una Olimpiada? Chile puede y Chile debe, si nos lo proponemos. A eso es a lo que quiero invitar a Chile, a que nos hagamos capaces de hacerlo.

¿Por qué países que no son grandes en número de habitantes, que no tienen grandes recursos financieros, pueden aspirar a figurar en las medallas de oro, de plata y de bronce? Porque hay una política clara, definida, persistente, sistemática. Una medalla no es el esfuerzo de un día. A estas niñas que nos han deleitado aquí, a estas jovencitas, les pregunté: ¿cuánto entrenan? "Cuatro horas diarias, todos los días". El joven que estaba aliado mío viene de Rancagua, está en el Centro de Alto Rendimiento, entrena todos los días, varias horas al día. Tras una medalla hay, así, todo un conjunto muy amplio de factores, de esfuerzos individuales y colectivos. Y la medalla es, finalmente, el símbolo de un país que hace deporte masivamente.

Luego está, también, cómo mantener a lo largo del tiempo esa actividad física. Y con ello llegamos a los adultos mayores, que son tal vez el mejor ejemplo de que, cuando se llega a la tercera edad, se puede tener tiempo para hacer aquellas cosas que durante largos años se quiso hacer y no se pudo. Porque esto forma parte de un Chile nuevo. Si en el Chile de antes la persona llegaba a la tercera edad y se preparaba para cobrar la jubilación y no hacer nada más, ahora se plantea "qué nueva etapa inicio en mi vida, qué cosas son las que tengo para hacer".

Así, un país que alarga la esperanza de vida, tiene que preocuparse de mejorar la calidad de vida de las personas de la tercera edad. Y ustedes, los que están aquí esta mañana, que mejoran diariamente su calidad de vida en la gimnasia, en los distintos deportes que practican, ustedes son un ejemplo para cada uno de ellos.

Tampoco debemos olvidar a la dueña de casa, de la que Chiledeportes debe preocuparse, sacarla de las tareas del hogar y traerla acá a practicar deportes con alguna frecuencia. También esa es tarea de un país que se está construyendo.

Al anunciar hoy esta política deportiva, decimos, entonces: "Sí, estamos haciendo un programa de infraestructura a lo largo del país, para iniciativas como este Centro de Alto Rendimiento". Y espero, a partir del año próximo, poder abrir los establecimientos educacionales después de las 6 de la tarde, para que la comunidad practique en los modestos recintos deportivos que puedan tener. Eso es aprovechar lo que tenemos, y aprovecharlo bien. Y no hay razón para no hacerlo.

Entonces, a través de Chiledeportes, ¿qué tenemos? Primero, una política para todos y cada uno de los 15 millones de chilenos; para el que está en la escuela o en el liceo y para el joven que tiene posibilidades de ser mañana una estrella del deporte; para que chilenos y chilenas practiquen deporte cotidianamente, para que los adultos mayores tengan más posibilidades de hacerlo. Y con ese fin, debemos ampliar nuestra infraestructura, abrir establecimientos, mejorar recintos deportivos, todo ello con más recursos.

## LOS RECURSOS

Este año, 16 mil millones de pesos se están destinando a la promoción del deporte. Hemos logrado un número importante de proyectos que han sido aprobados y que esperan la participación del mundo privado. El Fondo Nacional para el Fomento del Deporte y de las Donaciones con Fines Deportivos espera recibir también aportes privados. Seamos claros: por cada mil pesos con que concurre el privado a iniciativas como esta, seiscientos corresponden al Estado, porque finalmente el privado descontará su aporte de sus impuestos. En consecuencia, y esto es muy importante, lo que estamos haciendo es generar un espacio donde ambos sectores, el privado y el público, aportan.

Al iniciar esta política, quisiera hacer un llamado al mundo privado para que también consuma deporte, porque esa es la nueva meta de Chile. Si el mundo privado consume deportes, si el mundo privado apoya, creo que vamos a poder dar un gran salto. Estamos haciendo un esfuerzo desde el sector público, hemos definido una política con la participación de todos, y ahora queremos seguir avanzando también en este ámbito.

Esta mañana, al concluir, quiero manifestar mi optimismo respecto de lo que estamos haciendo. Quiero agradecer a los consejeros nacionales y a los consejeros regionales de Chiledeportes, por su esfuerzo en la definición de políticas para el fomento del deporte. Señalar que el deporte es parte de un gran cambio cultural en Chile, apunta a nuestros esfuerzos por construir un país capaz de ordenar sus prioridades. Un país más democrático, un país que económicamente siga creciendo y que socialmente sea más justo. Un país donde la práctica del deporte no sea una posibilidad al alcance de unos pocos, sino la actividad de todos, y donde la práctica del deporte para aquellos bien dotados sea una oportunidad para desarrollar sus capacidades. Un país donde los jóvenes que están aquí, aquellos que sueñan con trabajar intensamente y dicen "sí al deporte; no a la droga, no a la delincuencia", puedan ser bien guiados en lo que están haciendo, sientan que se les tiende una mano. Esa es la forma de decir que la juventud de Chile tiene un espacio en el Chile de hoy, y que nuestra obligación es generar ese espacio.

Por eso estamos aquí, para decirles a los jóvenes que aquí hay un espacio para ellos.

Concluyo, mis amigos, felicitando a las autoridades por este logro; felicitando a Chiledeportes, al ministro Secretario General de Gobierno por el esfuerzo que se está haciendo; y señalando que el hecho de que hoy Chiledeportes dependa de la Secretaría General de Gobierno es también un símbolo de lo que queremos, de nuestro esfuerzo por vincular el deporte masivamente a cada uno de los chilenos y chilenas. Bien por esta definición. Ahora, hagamos de esta política una tarea cotidiana y pongámonos a trabajar por hacer realidad lo que aquí hemos definido.

Muchas gracias y mucho éxito en las tareas de cada uno de ustedes.